
东南财金 A10、11
2022年10月27日 星期四 广告 责编/张波 胡晓新 审读/刘云祥 美编/周斌

!"
!"#$%&'()*+

,-./012345678
9:;<=>?@??AB@C?D
E ?BF GDHIJ;KA L?
MNOP"QRS;TUVWN

!"#$%&'BGXXXXYLLGG
()*+

,-,,./-0,12

茶座
甬商总会官方发布

茶座
21

参
会
嘉
宾
（
排
名
不
分
先
后
）

宁
波
市
物
流
协
会
副
会
长
、99

路
集
运
平
台
负
责
人

梁
三
博

宁
波
市
国
际
联
运
协
会
副
会
长

徐

波

上
海
立
联
国
际
船
务
代
理
有
限
公
司
宁
波
分
公
司
总
经
理

胡
广
兵

诚
泰
国
际
货
运
代
理
（
上
海
）
有
限
公
司
宁
波
分
公
司
执
行
副
总
经
理

李

勇

宁
波
良
仓
供
应
链
管
理
有
限
公
司
副
总
经
理

李

伟

宁
波
皓
展
国
际
物
流
有
限
公
司
副
总
经
理

胡
腾
辉

中
国
信
保
宁
波
分
公
司
业
务
一
处
客
户
经
理

陈
立
峰

浙
江
天
册
律
师
事
务
所
律
师

桂
思
聪

中
国
海
事
仲
裁
委
员
会
（
浙
江
）
自
贸
区
仲
裁
中
心
副
秘
书
长

黄
晨
亮

宁
波
市
社
科
院
经
济
所
研
究
员

谢
瑜
宇

宁
波
都
市
报
系
经
济
新
闻
一
部
主
任

周
立
明

提起近期的海运价行情，
不少嘉宾形容为“物极必
反”。历经去年前所未有的火
爆，今年的形势显得有些冷
清。船公司“日赚数亿”的情
形不再，取而代之的是“量价
齐跌”。截至10月14日，宁波
出口集装箱运价指数已跌破
1400点，接近两年前的水平。

宁波市物流协会副会长
梁三博是集卡产业互联网平
台“99路”创始人，为宁波的港
口集卡生态圈提供网络货运、
箱单无纸化、共享加油等服
务。疫情期间，他的朋友圈日
均更新二三十条物流动态，为
宁波近2万名集卡司机架起
信息港。

“6月以来，我们平台内集
卡订单量平均每月下降20%，
行业或已进入下行周期。”梁三
博认为，近期市场遇冷的背后，
有海外通货膨胀、外需下滑等
多重因素影响。但长远看，中
国完善的制造业产业链，是中
国外贸蓬勃发展的基石，国际
物流业未来仍大有希望。

当前的全球集运市场逆
转，还带来一系列连锁反应。

世界排名前20的班轮公
司——中联航运宁波分公司
负责人胡广兵道出了“船东”
们运力过剩的现状：“去年，因
疫情，各国港口拥堵，集装箱
的周转速度下降。在‘动态缺
箱’的背景下，大家纷纷造箱，
使 全 球 集 装 箱 运 力 从
2500TEU（国际标准箱单位）
增长至 2600TEU。然而，今
年的周转率较去年明显提高，
货量又有所减少，难以‘消化’
多余的运力。为及时止损，不
少船公司纷纷停航。”

“对货主而言，运价下跌
对降低出口成本是好事，前提
是有订单可接。”作为从业25
年的货代“老兵”，诚泰国际
货代宁波分公司执行副总经
理李勇称，“前两年的运价飙
升是非常特殊的情形，但现
在运力供大于求，运价恐怕
还有下跌空间，要做好应对
风险的准备。”

面对行业下行的周期，嘉
宾们纷纷表示，风险防范是第
一要务，而这一点离不开金融
和法律等业态的支持。

宁波市国际联运协会副
会长徐波注意到，2020年以
来，宁波新增货代企业超
1000家，不少“新玩家”冲着
市场火爆蜂拥而上。如今，行
业回归理性，前期“野蛮生长”
所暴露的风险将显露无遗。

李勇补充道：“去年的市
场行情，让一些舱位‘黄牛党’
和集装箱‘倒手’找到‘赚快
钱’的机会。最近，我们接到
不少诉讼调解的案件，多为拖
欠运费的合同纠纷。呼吁行
业建立有序的退出机制，营造
健康良好的氛围。”

徐波指出，目前，宁波国
际物流行业缺少货代服务的
标准化合同格式，一旦发生法
律纠纷，将不利于维护消费者
的合法权益，“希望宁波建立
统一的货代行业标准，为行业
健康发展提供‘武器’，也希望
越来越多企业能沉下心来做
好服务，形成良性循环。”

中国海事仲裁委员会（浙
江）自贸区仲裁中心副秘书长
黄晨亮提醒，广大港航服务企
业在签订合同时，应仔细研读
各项条款，平衡好成本和收
益，不能图一时方便而掉以轻
心。尤其是涉外合作，双方可
以提前在合同中约定争议解
决地，以减少后续纠纷。

“去年海运价居高不下
时，有外贸企业遇到买家因承
担不起运费而弃货，甚至还出
现集装箱诈骗案。”浙江天册
律师事务所桂思聪律师建议，
遇到困难的企业要齐心协力，
及时向法律机构寻求帮助。

在纷繁复杂的国际形势
下，广大外贸和货代企业还需
警惕应收账款风险。中国信
保宁波分公司业务一处客户
经理陈立峰表示，今年，宁波
在全国首创“港航服务保”金
融服务方案，帮助货代企业拓
宽融资渠道，建议有需要的企
业用足用好政策性金融工具。

“打铁还需自身硬”。无论
外部环境如何改变，嘉宾们坚
信，唯有不断延伸价值链，紧跟
国际贸易的潮流趋势，方能在
练好内功的同时，具备穿越周
期的能力。

“眼下对国际物流企业来
说，最重要的是‘开源节流’。如
果要‘开源’，随着中国企业赴东
南亚投资设厂，布局RCEP国家
将是一个方向。关于‘节流’，我
们放缓在美国布局海外仓的步
伐，打算把跨境电商增值服务做
深做实。”宁波良仓供应链有限
公司副总经理李伟说。

李伟称，虽然跨境电商已
是宁波外贸的新增长极，但深
耕尾程物流的服务商却寥寥无
几，比如帮中国卖家注册海外
公司、拍摄产品视频、做好售后
维修、运营社交媒体……这些
正是他们接下来要做的事情。

宁波皓展国际物流有限公
司副总经理胡腾辉则认准了铁
路运输。疫情以来，铁路运输
凭借稳定的时效、可控的成本，
正在成为海运的重要补充，深
受部分跨境电商卖家青睐。

“我们的核心线路是以中亚
地区为代表的‘一带一路’沿线
国家。它们地处交通要道，与中
国经济往来密切。”胡腾辉说。

宁波市社科院经济所研究
员谢瑜宇表示，广大宁波企业
家“既能抬头看天，也能低头看
路”的创新精神令人印象深
刻。2021年，宁波印发了《宁波
市港航服务业补短板攻坚行动
方案》，期待未来宁波能对航运
市场变化形成预警机制，为企
业提供决策参考。

记者 严瑾 实习生 韦妙玲

1212AA茶座活动合影茶座活动合影。。记者记者 汪昊石汪昊石 摄摄

全球集运市场逆转

宁波港航
服务企业
如何应对挑战？

全球集装箱海运市场正在发生
翻天覆地变化——去年，不仅海运费
“天价”，且“一箱难求”。而今年下半
年，海运价行情急转直下，宁波至美
西的集装箱运价已跌至 3000 美元/
标箱以下，仅为去年高峰时的零头。

海运价的波动，是全球贸易供需
关系的“晴雨表”，深刻影响着经营者
的决策。在“港通天下”的宁波，广大
国际物流从业者该如何通过服务创
新、模式创新应对市场的逆转？面对
复杂的国际物流形势，宁波如何加强
金融支持和法律保障，朝着建设世界
一流强港进军？

10 月 13 日，东南财金联合甬商
总会、市社科院举办12A茶座财经沙
龙，聚焦“全球集运市场逆转，宁波港
航服务企业如何应对”这一话题，邀
请宁波港航物流生态圈的代表们各
抒己见。
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